

Unidad 3: El liderazgo cristiano

Cómo influir positivamente en las actitudes y acciones de los demás para Jesucristo.

Lección 5 Guiando con el ejemplo

<u>Día Uno</u> Buen o mal ejemplo

Es fascinante ver un arco iris después de la lluvia. Los siete colores del espectro iluminan el cielo con belleza y maravilla. Por lo general, no pensamos en la ciencia que subyace a este fenómeno —los rayos de luz resplandecen a través de las gotas de agua y las refractan o rebotan en ellas. Simplemente miramos hacia arriba y disfrutamos de este prisma gigantesco en el cielo.

Tal vez pensemos en la historia del diluvio y en que Dios proporcionó el arco iris como una señal, tanto a Noé como a toda la humanidad, de que nunca más volvería a destruir a todos los mortales con un diluvio. Pero, ¿alguna vez consideró el arco iris como la presencia visible de Dios entre nosotros? En la lección anterior, *La presencia de Dios*, aprendimos que Dios está siempre con nosotros, lo veamos o no. Sin embargo, es fascinante considerar al arco iris como una señal visible de Su presencia personal y universal.

Lea Génesis 9:15–17; Ezequiel 1:27–28; Apocalipsis 4:2–3 y responda las preguntas 1–4:

... me acordaré del pacto que he establecido con ustedes y con todos los seres vivientes. Nunca más las aguas se convertirán en un diluvio para destruir a todos los mortales. ¹⁶ Cada vez que aparezca el arco iris entre las nubes, yo lo veré y me acordaré del pacto que establecí para siempre con todos los seres vivientes que hay sobre la tierra». ¹⁷ Dios concluyó diciéndole a Noé: «Este es el pacto que establezco con todos los seres vivientes que hay en la tierra». Génesis 9:15–17

De lo que parecía ser su cintura para arriba, vi algo que brillaba como el metal bruñido, rodeado de fuego. De su cintura para abajo, vi algo semejante al fuego, y un resplandor a su alrededor. ²⁸ El resplandor era semejante al del arco iris cuando aparece en las nubes en un día de lluvia. Tal era el aspecto de la gloria del SEÑOR. Ante esa visión, caí rostro en tierra y oí que una voz me hablaba. Ezequiel 1:27–28

Al instante vino sobre mí el Espíritu y vi un trono en el cielo, y a alguien sentado en el trono. ³ El que estaba sentado tenía un aspecto semejante a una piedra de jaspe y de cornalina. Alrededor del trono había un arco iris que se asemejaba a una esmeralda. Apocalipsis 4:2–3

- 1. ¿Cuál es la señal del pacto eterno entre Dios y todos los seres vivientes (Génesis 9:16)?
- 2. ¿A qué se parecía el resplandor alrededor de Dios para el profeta Ezequiel (Ezequiel 1:28)?
- 3. Cuando el apóstol Juan estaba en el Espíritu, ¿cómo vio a Dios sobre Su trono (Apocalipsis 4:3)?

Además de la promesa de Dios de no volver a destruir la tierra y a todos los seres vivientes con un diluvio, Dios despliega el arco iris para revelarse a sí mismo como un Dios brillante y lleno de amor que quiere relacionarse con la humanidad. Razón por la cual dejó un remanente a través de Noé y su familia para asegurar la continuidad de la humanidad (Génesis 7:23). Un remanente es un grupo de personas que queda después de un desastre, a menudo debido a un castigo divino. A lo largo de la historia, Dios en Su gracia y misericordia mantuvo un remanente de personas fieles con quienes relacionarse.

4. ¿De qué manera su vida y ejemplo dan evidencia de que usted es una de las personas fieles de Dios?

Dios tampoco olvidó Su promesa eterna de Génesis 3:15 sobre la simiente que le aplastaría la cabeza a la serpiente. Después de que Adán y Eva pecaron en el jardín del Edén, Dios prometió un Salvador para la humanidad. Nuestro Salvador nos redime de nuestros pecados para que podamos estar en Su presencia, cara a cara, para siempre.

Después de estudiar acerca de la presencia de Dios y sobre vivir *diariamente* en Su presencia, estamos listos para guiar con el ejemplo. Dios está con nosotros y nos colma de felicidad y satisfacción cuando escuchamos y obedecemos Sus instrucciones. Nuestro gozo se hace más evidente a los demás cuando somos guiados por el Espíritu Santo y buscamos dar la gloria a Dios. ¡Esto solo puede ser un ejemplo sorprendente!

¿Alguna vez escuchó la expresión, "Haz lo que yo digo, no lo que yo hago?". Esto significa que decimos cuál es la manera correcta de comportarse y con eso tiene que ser suficiente, *pero* a la vez nos comportamos o actuamos de una manera diferente a lo que decimos. Algunas frases similares sobre acciones y palabras son, "las acciones hablan más fuerte que las palabras" y "hay que hacer, no solo hablar". Las personas observan lo que hacemos más que escuchar lo que decimos.

Hace algunos años, fui a hacer *rafting* en los rápidos del río Nuevo, en Virginia Occidental. En el colectivo que nos llevaba al río, uno de los guías-líderes nos dio un conjunto de reglas que debíamos seguir. Cada balsa tendría un guía-líder; había cerca de seis balsas que irían juntas, una detrás de la otra. Una de las reglas era no usar los remos para salpicar agua a la persona que estaba en la misma balsa o en otras balsas.

Después de haber cruzado algunos de los rápidos, remamos hasta llegar a una parte más tranquila del río. En este punto, las seis balsas estaban cerca las unas de las otras y todos podíamos ver quienes estaban en las otras balsas. Uno de los guías comenzó a hacer payasadas y jugando, usó el remo para salpicar agua a la otra persona que estaba en su balsa. Esa acción dio lugar a que quienes estaban en la balsa del guía y en las otras balsas comenzaran a usar sus remos para salpicarse agua unos a otros. Antes de esta instancia, los que estaban en las balsas habían seguido las reglas sin incidentes. No solo el guía rebelde tuvo problemas para lograr que todos se calmaran de nuevo, sino que los otros guías también.

- **5.** ¿Por qué las otras personas que estaban en las balsas dejaron de obedecer las reglas cuando vieron el ejemplo del guía?
- **6.** ¿El guía-líder les dio un buen o un mal ejemplo?
- 7. ¿Por qué lo que hacemos tiene un mayor impacto en las personas que lo que decimos?

En esta experiencia de *rafting*, la gente había aceptado a los guías como sus líderes durante la excursión (viaje). Estaban dispuestos a seguirlos y a seguir las reglas que habían sido establecidas para la diversión y la seguridad de todos. Sin embargo, cuando el líder más joven rompió las reglas, los demás decidieron que estaba bien hacer lo mismo. Si el guía lo estaba haciendo, entonces también ellos podían.

El guía rebelde dio la impresión de que esa no era una regla importante; que podían desobedecerla. Esta es la misma lógica o principio que otras personas usarán al seguir su ejemplo. Por lo tanto, tenemos una responsabilidad seria y fundamental de mantener un ejemplo puro de modo que quienes nos observan y nos siguen, no sean guiados al pecado (1 Corintios 10:32–33).

Otra razón por la cual lo que hacemos tiene un impacto mayor en aquellos a quienes estamos guiando es simplemente porque ellos están *viendo* nuestro comportamiento. Los estudios realizados por investigadores de la educación sugieren que el 83% del aprendizaje humano ocurre visualmente y que el 17% restante ocurre a través de los otros sentidos —el 11% a través del oído, el 3,5% a través del olfato, el 1,5% a través del tacto y el 1% a través del gusto. Esto significa que como líder, debe saber que sus seguidores continuarán recordando lo que vieron

que usted hace, durante mucho más tiempo que el que recordarán lo que usted dijo. Además, las investigaciones sugieren que tres días después de un evento, las personas retienen el 10% de lo que escucharon en una presentación oral, el 35% de una presentación visual y el 65% de una presentación visual y oral¹.

Lea 2 Crónicas 21:11 y responda las preguntas 8–10:

Además, Jorán construyó santuarios paganos en las colinas de Judá, e indujo a los habitantes de Jerusalén y de Judá a la idolatría. 2 Crónicas 21:11

Además de esto, hizo lugares altos en los montes de Judá, e hizo que los moradores de Jerusalén fornicasen tras ellos, y a ello impelió a Judá. [RVR 1960]

Definiciones: Los *lugares altos* eran sitios elevados en las colinas o montañas que se dedicaban para rendir culto a dioses falsos. Un *idolo* es algo o alguien que recibe adoración sin ser Dios. En el Antiguo Testamento, los ídolos son por lo general imágenes talladas o alguna clase de estatuas²

8. ¿Qué clase de ejemplo presentó Jorán, rey de Judá, al pueblo de Dios al construir los lugares altos?

Jorán había llevado al pueblo a apartarse de Dios y a entregarse a la idolatría (adoración de ídolos). Este rey es el prototipo de la mayoría de los reyes en la historia de los israelitas. En lugar de ser un buen ejemplo y de tener un efecto beneficioso sobre quienes estaban bajo su cuidado, fue un mal ejemplo y una mala influencia para el pueblo de Dios.

- **9.** Después de considerar cómo el ejemplo que damos afecta a los demás, escriba aquel aspecto de su comportamiento que usted reconoce que deberá cambiar.
- **10.** ¿Cómo puede su equipo orar por usted respecto al cambio que debe hacer en su comportamiento (respuesta 9) para dar un mejor ejemplo?

Tarea: Prepárese para compartir sus respuestas 9–10 con su equipo de discipulado.

¹ "Presenting Effective Presentations with Visual Aids" (Mayo 1996 OSHA Occupational Safety & Health Administration U.S. Department of Labor) http://www.osha.gov/doc/outreachtraining/htmlfiles/traintec.html (acceso del 05/10/2013)

² El lugar alto típico tenía un altar, un poste de madera tallado que representaba a la diosa de la fertilidad (Aserá), un pilar de piedra que simbolizaba a una deidad masculina, otros ídolos y una especie de construcción. En estos lugares de culto, el pueblo sacrificaba animales y en algunos lugares altos incluso sacrificaba niños. Trent C. Butler, *Holman Bible Dictionary* (Nashville: Broadman y Holman, 1991), 645. (*Diccionario Bíblico Holman*)

A veces, Dios sana de manera milagrosa a una persona de algún mal hábito o de un patrón pecaminoso. Otras veces, cambiar un comportamiento arraigado (profundamente enraizado) lleva años de oración persistente y arduo trabajo. No se dé por vencido si se encuentra en la segunda categoría. La gracia de Dios es suficiente, y su determinación será recompensada con una vida de poder (2 Corintios 12:9).

Punto de acción

11. Pida a Dios que le muestre algún hermano o hermana que tenga un hábito malo o pecaminoso, el cual está dañando su buen testimonio. Conéctese con esa persona según Dios lo guíe a hacerlo, comparta con ella sus luchas y éxitos personales en Cristo y pregúntele cómo podría orar por ella. Tenga cuidado de no ser tentado a pecar (Gálatas 6:1). Escriba sobre lo que sucedió:

Tarea: Prepárese para compartir su respuesta 11 con su equipo de discipulado la próxima semana.

En la lección 1, *Un modelo de liderazgo*, aprendimos que Jesús es nuestro modelo de liderazgo. Otra palabra para modelo es ejemplo. Jesús, de manera poderosa y perfecta nos demuestra lo que tenía valor para Él. No decía una cosa y después hacía otra. Era consistente y persistente en Sus enseñanzas y acciones. Nunca pidió a nadie que hiciera algo que Él no hubiera hecho antes o algo para lo cual esa persona no estuviera preparada.

Cuando seguimos a alguien, estamos reconociendo que esa persona es digna de ser imitada. Jesús es digno de ser seguido. Él es el modelo supremo, no solo es un buen ejemplo a seguir sino también es el ejemplo perfecto. Nadie puede siquiera compararse a Jesús. Él es aquel a quien procuramos imitar o copiar. Mediante el Espíritu y la gracia de Dios, nos esforzamos por pensar, actuar y comportarnos como Jesús.

Lea Juan 12:25–26 y responda la pregunta 12:

El que se apega a su vida la pierde; en cambio, el que aborrece su vida en este mundo la conserva para la vida eterna. ²⁶ Quien quiera servirme debe seguirme; y donde yo esté, allí también estará mi siervo. A quien me sirva, mi Padre lo honrará. Juan 12:25–26

12. Para servir a Jesús, estar donde Él está y recibir honra de parte de Dios el Padre, ¿qué *debemos* hacer (v. 26)?

Lea Lucas 9:22-24 y responda las preguntas 13-15:

El Hijo del hombre tiene que sufrir muchas cosas y ser rechazado por los ancianos, los jefes de los sacerdotes y los maestros de la ley. Es necesario que lo maten y que resucite al tercer día. ²³ Dirigiéndose a todos, declaró: —Si alguien quiere ser mi discípulo, que se niegue a sí mismo, lleve su cruz cada día y me siga. ²⁴ Porque el que quiera salvar su vida la perderá; pero el que pierda su vida por mi causa la salvará. Lucas 9:22–24

- 13. ¿Cuál es el ejemplo que Jesús nos dejó (v. 22)?
- 14. ¿Piensa que seguir a Jesús es fácil o difícil (v. 23)? Fácil Difícil (Subraye uno)
- 15. Explique su respuesta a la pregunta 14 sobre si seguir a Jesús es fácil o difícil.
- **16.** ¿Cómo puede salvar su vida y cómo puede perderla (v. 24)?

Seguir a Jesús es radical y continuo. Es un compromiso de tiempo completo con Su Señorío y enseñanzas. Si tratamos de salvar nuestra vida buscando seguridad, entretenimiento, aprobación y las cosas del mundo, la perderemos en el futuro cuando Cristo regrese. No obstante, si ponemos nuestra confianza en Jesús y nos dedicamos a las tareas del reino, a pesar de las dificultades, entonces ganaremos la vida eterna y reinaremos con Cristo en el futuro.

¿Es fácil seguir a Jesús? No, no es fácil. Jesús nos dice que tomemos nuestra cruz y lo sigamos. La cruz representa humillación, dolor y muerte. También representa la ofrenda abnegada de Cristo para que otros tengan vida eterna. De la misma manera, debemos estar dispuestos a sacrificarnos y a morir por el evangelio.

"Durante el levantamiento de los bóxers en China en el 1900, aproximadamente cien estudiantes se atrincheraron en un puesto misionero. Todas las puertas estaban bloqueadas excepto una. Los insurgentes colocaron una cruz de madera en el piso, frente a la única puerta abierta. A los estudiantes se les dijo que si alguno de ellos salía y pisoteaba la cruz, no solo se le concedería la libertad sino también la vida. Sin embargo, a aquellos que rehusaran hacerlo los ejecutarían a tiros de inmediato.

Lentamente, un puñado de estudiantes aterrados salió caminando por la puerta y pisoteó la cruz. Fieles a su palabra, los insurgentes permitieron que esos estudiantes se fueran sin recibir ningún daño. Después de ellos salió una joven. Pero en lugar de pisar la cruz, se arrodilló delante de ella en oración y le pidió al Señor que la fortaleciera durante esta prueba de muerte segura.

Después de renovar su confianza en el Salvador, se puso de pie, pasó por al lado de la cruz, caminó hacia el escuadrón y se enfrentó con las balas que terminaron con su vida. Animados por su ejemplo de fe en el Salvador, cada uno de los estudiantes que quedaban salió por la puerta,

rodeó la cruz y fue recibido por el escuadrón que los aniquiló a tiros uno a uno. Todos entregaron su vida para la gloria de Dios³.

Definición: "El levantamiento de los bóxers (1899-1900) fue un movimiento antiextranjero & anticristiano, encabezado por la Society of Righteous and Harmonious Fists (Puños de justicia) de China. En respuesta a la expansión imperialista y al evangelismo misionero, las organizaciones locales comenzaron a surgir en Shandong en 1898. Al principio, fueron suprimidas por la dinastía Qing, pero más tarde, la emperatriz Dowager trató de expulsar a la influencia occidental de China con agresiones dirigidas hacia los misioneros extranjeros. Los bóxers en toda China del Norte atacaron los puestos misioneros asesinando a los misioneros extranjeros y a los cristianos chinos"⁴.

Vivir para Jesús puede ser peligroso. Podemos ser llamados a entregar nuestra vida a la muerte física por causa de Su nombre. Si este fuera nuestro llamado, que seamos fieles y no dudemos en nuestro momento decisivo.

No conocemos el futuro, pero una cosa es segura —somos llamados a rendirnos completamente. Seguir a Jesús demanda sacrificio. Dios no está buscando discípulos "para cuando todo está bien". Dios toma en serio el compromiso. Esto significa dejar de lado lo que sea necesario para seguir a Cristo y honrar a Dios. Incluso podría significar perder la familia, los amigos, la reputación, el dinero y las posesiones.

Una de las dificultades de seguir a Jesús es el temor a los hombres (personas). El temor a los hombres significa tener miedo a ser humillado, rechazado o dañado físicamente por otros. Cuando tenemos miedo a los demás, podemos tratar de impresionarlos o satisfacerlos. Aunque no deberíamos temer a las personas, a veces es dificil. Debemos confiar en Jesús para que nos fortalezca y nos empodere para morir de *manera continua* al yo, e incluso para sufrir físicamente cuando lo seguimos. Recuerde, Jesús nos enseña que debemos temer a Dios, no a los hombres (Mateo 10:26–28).

Punto de acción

Repita la siguiente oración o haga su propia oración sobre no temer a las personas:

Mi Señor y mi Dios, oro por el coraje y la fortaleza para seguirte de manera perfecta y sin temor a los hombres (personas). Concédeme la gracia que necesito para tomar mi cruz y seguirte todos

³ Charles Specht, "Dying for the glory of God", http://www.charlesspecht.com/dying-for-the-glory-of-god/ (acceso del 02/08/2020).

⁴ The Alliance website, "About History", < https://www.cmalliance.org/about/history/in-the-line-of-fire/boxer-rebellion>(acceso del 02/08/2020).

En los pasos de Jesús Unidad 3: Liderazgo Cristiano, Lección 5: Guiando con el ejemplo

los días. Oro para que mis pensamientos, acciones y obras sean agradables ante Tus ojos. Que seas glorificado en mi vida y que me hagas un ejemplo santo y bueno para otros. Gracias por responder mi oración y por estar conmigo todos los días de mi vida. Amén.

17. ¿Hizo la oración para seguir a Dios y no temer a los demás? Sí No (Subraye uno)

—Final del Día Uno—

Día Dos

La luz de nuestro ejemplo

Lea Juan 8:12 y responda las preguntas 18–19:

Una vez más Jesús se dirigió a la gente, y les dijo: —Yo soy la luz del mundo. El que me sigue no andará en tinieblas, sino que tendrá la luz de la vida. Juan 8:12

Definición: *Tinieblas* es la ausencia de luz. En la Biblia se usa tanto en su sentido real como figurado. En sentido figurado, las *tinieblas* simbolizan el caos, el pecado, la ignorancia, el juicio y el castigo.

18. ¿Quién es la luz del mundo (v. 12a)?

19. ¿Qué tenemos que hacer para no andar en tinieblas sino tener la luz de la vida (v. 12b)?

La luz y las tinieblas parecen conceptos muy simples, pero en realidad son profundos. Estos conceptos dan significado y propósito a toda la vida. Jesús mantiene a Sus seguidores en la luz y fuera de las tinieblas. Permitamos que la verdad de Juan 8:12 y sus ramificaciones se filtren en nuestra alma.

Jesús es el gran "YO SOY". Les dijo a los judíos de una manera clara, *antes de que Abraham naciera*, *¡yo soy!* (Juan 8:58). Las palabras griegas que aquí se traducen "Yo soy" son *ego eimi* (ἐγὼ εἰμί). Las letras YHWH (ΤΠΠ), que se pronuncian "Yahweh", son la transliteración del nombre propio del Dios de Israel del hebreo al español. Cuando Moisés preguntó a Dios cuál es Su nombre, Dios respondió, "YO SOY" (Éxodo 3:14).

YHWH es luz (Salmos 4:6; 1 Juan 1:5). En la nueva ciudad de Dios, después de que las cosas viejas hayan pasado, no habrá necesidad de la luz del sol ni de la luna, porque la gloria de Dios dará toda la luz que necesitemos (Apocalipsis 21:23).

La luz tiene muchos significados. Para los proclives a la ciencia, la física⁶ define a la luz de dos formas: 1. Radiación electromagnética⁷ que tiene una longitud de onda de un rango de

⁵ Transliteración es representar las letras o palabras de una lengua en otra.

⁶ Física es la ciencia de la materia y la energía y de las interacciones entre ellas. Incluye la mecánica, el calor, la luz y otras radiaciones, sonido, electricidad, magnetismo y la estructura de los átomos.

⁷ Radiación electromagnética (REM) es una forma de energía que existe a nuestro alrededor y que toma muchas formas, tales como ondas de radio, microondas, rayos X y rayos gamma. La luz del sol también es una forma de energía REM, pero la luz visible es solo una porción pequeña del espectro REM, el cual contiene un amplio rango de longitudes de onda electromagnéticas. La longitud de onda en una medida de la luz y la energía.

aproximadamente 4000 ángstroms (violetas) a aproximadamente 7700 ángstroms⁸ (rojos) y que puede ser percibida por el ojo humano normal a simple vista. 2. Radiación electromagnética de cualquier longitud de onda⁹.

Tendemos a pensar en la luz como un concepto sencillo, pero cuando consideramos una definición científica y la forma en que viaja a través del vasto universo, sentimos un respeto nuevo hacia el Dios y Salvador que es la luz del mundo (Salmos 8:3–4). Por ejemplo, se estima que hay 100 mil millones de estrellas en una galaxia promedio y 10 mil millones de galaxias observables. ¡Eso daría una suma total de 10 cuatrillones de estrellas! Piense en eso la próxima vez que contemple el cielo durante la noche y vea las luces que irradian las estrellas de nuestra galaxia 10.

Dios es el Creador, el Científico, el Diseñador, el Constructor y el Arquitecto de todo. La luz es el concepto de Dios y es un concepto tan complicado como sencillo a la vez. La luz es la ausencia de oscuridad. La luz dispersa (ahuyenta) la oscuridad. Es una luminosidad que viene con la salida del sol, con una vela encendida, con un fuego que arde o simplemente presionando un interruptor eléctrico.

La palabra luz también se usa para ilustrar la iluminación¹¹ o el entendimiento (Daniel 2:21–23). Tal vez recuerde haber visto en los dibujos animados un personaje sobre cuya cabeza se encendía un foco para indicar que tuvo una "idea brillante". Por lo general, el personaje está sumido en un pensamiento profundo por causa de un problema difícil, cuando de repente se le ocurre una solución.

20. Lea 2 Corintios 4:6. Después de considerar la naturaleza compleja y sencilla de la luz, ¿qué significado tiene para usted personalmente este versículo?

Porque Dios, que ordenó que la luz resplandeciera en las tinieblas, hizo brillar su luz en nuestro corazón para que conociéramos la gloria de Dios que resplandece en el rostro de Cristo.

2 Corintios 4:6

Tarea: Prepárese para compartir su respuesta a la pregunta 20 con su equipo de discipulado.

© 2006, 2013, 2022 Kathleen Skaar |Todos los derechos reservados www.injesussteps.org

⁸ Un ángstrom (àng¹strem) es una unidad de longitud igual a una cien millonésima parte (10-8) de un centímetro, usado de manera especial para especificar la longitud de onda de la radiación. También se conoce como unidad ángstrom en honor a Anders Jonas Ångström.

⁹ Britannica, "Light Physics" < https://www.britannica.com/science/light>(acceso del 27/08/2020)

¹⁰ UCSB Science, "How Many Stars in Space?" < Line http://scienceline.ucsb.edu/getkey.php?key=3775.>(acceso del 24/09/2020). Una galaxia es un sistema de miles de millones de estrellas que se mantienen unidas junto con el gas y el polvo por efecto de la atracción gravitacional.

¹¹ Iluminación se define como información que nos da claridad o liberar a alguien de la ignorancia.

Lea Mateo 5:14–16 y responda las preguntas 21–24:

Ustedes son la luz del mundo. Una ciudad en lo alto de una colina no puede esconderse. ¹⁵ Ni se enciende una lámpara para cubrirla con un cajón. Por el contrario, se pone en la repisa para que alumbre a todos los que están en la casa. ¹⁶ Hagan brillar su luz delante de todos, para que ellos puedan ver las buenas obras de ustedes y alaben al Padre que está en el cielo. Mateo 5:14–16

- 21. ¿Qué quiere decir Jesús cuando dice, "ustedes son la luz del mundo"?
- 22. ¿Qué quiere decir Jesús cuando dice, "hagan brillar su luz delante de todos" (v. 16)?
- 23. Cuando sus buenas obras son reconocidas, ¿para quién debería ser la gloria (v. 16b)?

Jesús nos ordena que dejemos que otros vean nuestras buenas obras para que den la gloria a nuestro Padre que está en el cielo. Nuestra *luz*, es decir, nuestras buenas obras, vienen de Dios. Sin Él, cada uno de nosotros es como un foco solo y *desconectado*. No tenemos energía, ni poder, ni iluminación. Justamente, Dios es glorificado porque Él nos capacita y nos empodera para hacer el bien. De la misma manera, separados de Jesús no podemos hacer nada (Juan 15:5).

24. ¿De qué forma responde cuando lo elogian por un acto de bondad o una buena obra?

Tal vez responde con humildad y da a Dios el crédito cuando lo elogian. Pero si no lo hace, considere usar las siguientes respuestas. Es usted muy amable, pero es Jesús quien me capacita para ayudarlo. Es un placer para mí ayudar porque trato de honrar a Dios. Dios quiere que sepa que lo ama. Jesús es mi ejemplo y yo lo sigo.

A mi prima Cookie, le gustaba decir, "¡Jesús es mi héroe, y espero que sea su héroe también!". A pesar de lo que escoja decir en respuesta a su buena obra, es probable que no siempre le respondan de una forma agradable. Hay quienes aman las tinieblas y *no están interesados en la luz*. No quieren que le dé el crédito al Señor. Jesús le explicó esto a Nicodemo, un miembro de los fariseos (un partido político y religioso judío).

Nicodemo fue a ver a Jesús para hacerle algunas preguntas. El texto manifiesta de manera específica que fue de noche. Entre las palabras que Jesús le dijo a Nicodemo, los versículos siguientes son notables.

Lea Juan 3:19-21 y responda las preguntas 25-28:

Esta es la causa de la condenación: que la luz vino al mundo, pero la humanidad prefirió las tinieblas a la luz, porque sus hechos eran perversos. ²⁰ Pues todo el que hace lo malo aborrece la luz, y no se acerca a ella por temor a que sus obras queden al descubierto. ²¹ En cambio, el

que practica la verdad se acerca a la luz, para que se vea claramente que ha hecho sus obras en obediencia a Dios. Juan 3:19–21

25. ¿Por qué la humanidad prefiere las tinieblas en vez de	e la luz (v. 19)?		
26. ¿Quién aborrece la luz (v. 20a)?			
27. ¿Por qué los que hacen lo malo no se acercan a la luz (v. 20b)?			
28. Jesús dice, En cambio, el que practica la	_se acerca a la, pa	ra que se	

Nicodemo fue a ver a Jesús de noche (Juan 3:1–18). Era un dirigente del concilio judío y tal vez estaba excesivamente preocupado por lo que los demás pudieran pensar sobre esta visita personal. Sabemos que la mayoría del concilio no creía en Jesús ni en la verdad que Dios estaba revelando a través de Él. Jesús aprovechó la oportunidad que le dio la visita nocturna de Nicodemo para enseñar sobre el tema de las tinieblas y la luz.

claramente que ha hecho sus en a (v. 21).

Jesús también instruye a Nicodemo sobre la verdad espiritual de nacer de nuevo. Cuando Nicodemo no entiende, Jesús cuestiona su derecho a ser llamado maestro o líder espiritual de Israel. En otras palabras, Jesús está diciendo, si tú no entiendes las verdades espirituales, ¿cómo puedes enseñar o guiar a otros? Un líder debe entender las verdades espirituales para ponerlas en práctica y guiar a otros.

Definición: La palabra *nacer* se refiere al nacimiento físico. *Nacer de nuevo* hace referencia al nacimiento espiritual del corazón humano mediante la acción del Espíritu Santo, el cual ocurre cuando una persona hace profesión de su fe en Cristo. *Nacer de nuevo* resulta en una vida transformada y en una relación personal con Jesucristo. La salvación (salvados de la ira de Dios, del pecado y de la muerte) es otro término para referirse a *nacer de nuevo*.

29. ¿Por qué es importante entender las verdades espirituales?

El líder cristiano tiene una de las funciones más importantes del mundo: *guiar a las ovejas al Pastor*. No hay atajos, túneles secretos ni cruceros, sino solo un camino directo a Dios. Él es el Líder real, no usted ni yo, ni cualquier otro.

Si usted es una oveja líder que está al frente y las más jóvenes (los nuevos creyentes) están atrás, ¿qué sucede si usted se desvía o deambula por un camino errado? Ni siquiera importa si se pierde

por error o si se aleja de manera intencional. Es probable que esos creyentes nuevos que *todavía* no tienen una visón plena del Pastor, sigan caminando detrás de usted y se alejen de Dios.

El Pastor estaba en Israel, pero Nicodemo, el fariseo religioso, no estaba trayendo el rebaño hacia Jesús. Estaba en peligro de guiar al rebaño (Israel) por el camino equivocado. Como líder religioso tendría que haber estado tan cerca de Dios que habría reconocido a Jesús como el Mesías. Nicodemo debería haber estado en medio de la gente a la *luz* del día dando honra a Jesús y estando de acuerdo con todo lo que Él enseñaba.

A veces, la Biblia no establece de manera clara que una persona que estuvo en contacto con Jesús se haya arrepentido y lo haya seguido. Dos ejemplos son, la mujer atrapada en al acto de adulterio (Juan 8:4–11) y el centurión ante la cruz (Marcos 15:39). Por supuesto, nos gusta creer que la mujer siguió la instrucción de Jesús y dejó su vida de pecado y que el centurión, testigo de la crucifixión, entendió y creyó sus propias palabras de que Jesús era el Hijo de Dios.

En el caso de Nicodemo, tenemos una imagen más clara de una vida transformada. Creyó en las palabras de Jesús esa noche profética y de manera dramática entró en la luz. Cuando Jesús fue bajado de la cruz, fue Nicodemo quien acompaño a José de Arimatea, un discípulo de Jesús, a pedirle a Pilato, gobernador de Judea, el cuerpo de Jesús (Juan 19:38–39). Después de recibir la autorización, prepararon el cuerpo de Jesús el primer viernes *santo* antes de la puesta del sol. Nicodemo también trajo unos 34 kilos de una mezcla de mirra ¹² y aloes ¹³ para Su sepultura; una cantidad de especias grande y digna de un rey. Recuerde que a Jesús también le trajeron mirra cuando nació.

Puntos de acción (inventario personal)

Pida al Espíritu Santo que lo ayude a responder las siguientes preguntas (30–34) y a cambiar cualquier cosa que piensa o que hace, que sea inapropiada para un discípulo de la luz. Esta sección es entre usted y Dios. No obstante, si desea que su equipo lo ayude y ore por usted, comparta conforme el Espíritu lo guíe.

- **30.** ¿Hay algo que yo esté haciendo en las tinieblas?
- 31. ¿Hay cosas pecaminosas que yo estoy haciendo a la luz del día?
- 32. ¿Mi conducta trasciende (supera, excede) en santidad y pureza a quienes estoy liderando?

¹² La mirra es una sustancia similar a la savia que se extrae de varios árboles y arbustos, y es utilizada para perfume, incienso, y sepulturas.

¹³ El aloe es un género de planta suculenta que produce flores, que en la antigüedad se usaba para limpiar los cuerpos muertos y para prepararlos para la sepultura.

En los pasos de Jesús Unidad 3: Liderazgo Cristiano, Lección 5: Guiando con el ejemplo

Sí No (Subraye uno)

- **33.** Repasé las preguntas 30–32 con Dios, confesé, me arrepentí y oré para ser un buen ejemplo y para nunca llevar a nadie por mal camino. Sí No (Subraye uno)
- 34. Si no pudo responder sí a la pregunta 33, por favor explique por qué.

Tarea: Prepárese para compartir sus respuestas a las preguntas 33–34 con su equipo de discipulado.

—Final del Día Dos—

Día Tres

Luchando por el buen ejemplo

Un líder debe ser valiente y osado. No siempre es fácil dar un buen ejemplo. Satanás es astuto. Apunta a aquellos que están contribuyendo al reino para bien, porque si voltea a un líder, tiene más posibilidades de destruir a muchas más personas o a un rebaño completo de seguidores. Satanás incluso tuvo la audacia de apuntar al Hijo de Dios. No deberíamos sorprendernos demasiado, porque el diablo incluso tuvo la insolencia (coraje) de tratar de competir con el Dios trino todopoderoso (Isaías 14:12–15; Ezequiel 28:12–18).

Satanás es como un dragón furioso atado con una cadena. Dios tiene la cadena de Satanás bien sujeta para que su alcance esté controlado de manera poderosa y permanentemente. La serpiente antigua puede moverse o deambular solo dentro de los límites que nuestro soberano Dios le permite (Job 1—2).

Dios no solo permitió que Jesús fuera tentado, sino que además, la tentación fue parte de Su plan. Jesús tenía que ser hecho completamente humano en todos los sentidos para que pudiera ser nuestro sumo sacerdote (Hebreos 2:17). La tentación también dio a Jesús la oportunidad de resistir bajo presión intensa y de modelar un comportamiento correcto mientras usaba las armas espirituales de combate.

Puede ser el plan de Dios para nosotros que seamos tentados para fortalecer nuestra fe cristiana. Sin embargo, Dios no es quien tienta, sino que solo *permite* al diablo que nos tiente (Santiago 1:13). Dios es fiel y no permitirá que seamos tentados más allá de nuestra capacidad de resistir, por lo tanto, siempre provee una salida (1 Corintios 10:13).

Definición: *Tentar* es un verbo que significa invitar o tratar de persuadir a una persona a pecar haciendo que el pecado parezca atractivo.

Lea Mateo 4:1-4 y responda las preguntas 35-39:

Luego el Espíritu llevó a Jesús al desierto para que el diablo lo sometiera a tentación. ² Después de ayunar cuarenta días y cuarenta noches, tuvo hambre. ³ El tentador se le acercó y le propuso:

—Si eres el Hijo de Dios, ordena a estas piedras que se conviertan en pan. ⁴ Jesús le respondió:

—Escrito está: "No solo de pan vive el hombre, sino de toda palabra que sale de la boca de Dios". Mateo 4:1–4 (La respuesta de Jesús es una cita de Deuteronomio 8:3)

- 35. ¿Durante cuánto tiempo Jesús había estado sin comer (v. 2)?
- **36.** ¿Jesús tenía hambre después de haber estado sin comer durante tanto tiempo (v. 2)? Sí No (Subraye uno)

- 37. ¿Alguna vez pasó hambre? Sí No (Subraye uno)
- 38. ¿De qué manera su ejemplo cristiano se mantiene cuando tiene hambre o está cansado?
- **39.** ¿Cuál fue la respuesta que Jesús le dio al diablo cuando lo tentó a convertir las piedras en pan (v. 4)?

Tarea: Prepárese para compartir sus respuestas a las preguntas 35–39 con su equipo de discípulos.

Jesús dio un ejemplo excelente respecto a no caer en la tentación cuando uno se encuentra en circunstancias difíciles. El Espíritu Santo llevó a Jesús al desierto, donde ayunó y oró. Aunque Jesús había decidido no comer por voluntad propia y en obediencia a la guía del Espíritu Santo, eso no significa que no haya experimentado hambre e incluso cansancio (fatiga) debido a la falta de alimentos.

Cuando estamos hambrientos, cansados, enfermos o experimentando algún dolor físico, nuestro cuerpo sin lugar a dudas clama que le prestemos atención: ¡Aliméntame, dame descanso, sáname, consuélame y pase lo que pase no permitas que sufra ningún dolor! Así mismo nuestra mente y emociones pueden causar un caos: Estoy enojado y alguien va a pagar por ello. Estoy frustrado y no tengo ganas de confiar en Dios. Estoy solo y sentiré pena por mí mismo. Me siento abandonado y voy a obligar a los demás a que me presten la atención que necesito. Tengo miedo y no haré lo que Dios desea que haga.

Es cuando experimentamos tales circunstancias, que Satanás y sus seguidores tratan de entrar a nuestra vida. Imagínese que está en una obra de teatro y que está pasando por algunas de las situaciones mencionadas arriba. El telón grueso, rojo y hermoso se abre, y usted está actuando en un teatro colmado de público. Todos los ojos están puestos en usted mientras el diablo —o uno de sus demonios— comienza a hacerle sugerencias sobre cómo debería pensar y actuar. Puede estar seguro de que las sugerencias *no* serán que piense, actúe y responda como Jesús. El tentador quiere que usted peque.

La Biblia nos dice que tenemos la mente de Cristo (1 Corintios 2:16) y el Santo Espíritu de Dios (Romanos 8:12–13; Gálatas 5:22–23). *Podemos* pensar, actuar y responder como Jesús. ¡Podemos y *ciertamente* pensamos, actuamos y respondemos como Jesús! El tentador, el demonio, se retuerce por el suelo y el público estalla en aplausos.

Nunca sabemos con exactitud quién estará entre el público cuando se corre el telón; tal vez haya creyentes, no creyentes, santos ángeles o demonios. Sin embargo, hay alguien que *siempre* será

su público. Siempre puede contar con que Dios estará allí, observando y deseando que salga victorioso y que tenga éxito contra todo lo que el diablo le proponga. Dios lo ama más que nadie y nunca quitará Sus ojos de usted. Cuando realmente resistimos a la tentación, el aplauso de Dios viene de esta manera: ¡Hiciste bien, siervo bueno y fiel! ... ¡Ven a compartir la felicidad de tu señor! (Mateo 25:21)

Es probable que los líderes no siempre *sientan* que están haciendo lo correcto. Quizás parezca fácil u oportuno (útil) actuar o estar de acuerdo con lo que sentimos en un momento en particular. Pero recuerde que Jesús tuvo un cuerpo real y estaba verdaderamente hambriento. Sin embargo, puso a Dios por encima de Sus sentimientos humanos y no aceptó nada de parte de Satanás, ni siquiera una sugerencia para aplacar el hambre convirtiendo las piedras en pan (Mateo 4:3–4). Jesús solamente seguía a Dios. El padre *no* le había dicho a Su Hijo que convirtiera las piedras en pan, y no lo hizo. Jesús vivió de cada palabra que salía de la boca de Dios.

- **40.** ¿Está luchando con alguna clase de tentación? Sí No A veces (Subraye uno)
- 41. ¿Qué está haciendo para vencer esta tentación?

Tarea: Prepárese para compartir sus respuestas a las preguntas 40–41 y oren los unos por los otros para vencer las tentaciones y mantenerse firmes en Cristo.

Es posible que los cristianos luchemos con diferentes clases de pecados y tentaciones. La inmoralidad sexual es una de las estrategias más poderosas que Satanás usa en contra del pueblo de Dios. Satanás tentará a una persona para que comience a pensar en alguien de manera lujuriosa. Tal vez le sugiera, *Tus pensamientos no le hacen daño a nadie.* Pero los pensamientos pueden ser pecaminosos, y pueden dar lugar a acciones, buenas o malas (Mateo 5:27–30, 15:19–20; Colosenses 3:5–7; Proverbios 4:23).

El sexo en un regalo de Dios y solo se debe practicar de común acuerdo entre un hombre y una mujer *después* de casados (Génesis 1:27–28; 1 Corintios 7:5). La violación no solo es un pecado sexual sino también un acto de violencia contra otra persona que lleva la imagen de Dios. Es un pecado que ocurre dentro o fuera de los votos matrimoniales.

Satanás pervierte (distorsiona, malinterpreta) el bien con el mal en muchas formas en su intento de destruir vidas. Con esto no quiero implicar que nuestra naturaleza de pecado no juega ningún papel en nuestras transgresiones. Por ejemplo, un hombre y una mujer se aman y están planeando casarse. Justifican su situación y se involucran en sexo premarital (fornicación) porque eventualmente se *casarán*. Esta pareja transgredió la ley de Dios, porque el sexo antes o fuera del

matrimonio es pecado, sin importar lo "ingenioso" que sea el razonamiento (1 Corintios 6:12–20; 1 Tesalonicenses 4:3–6).

Me acuerdo de lo que sucedió con un exmiembro de la junta de CLI Prison Alliance. Nos enteramos de que estaba viviendo con su novia sin estar casados. Otro miembro de la junta y yo hablamos con esta persona en varias ocasiones. Rehusaba casarse debido a que tenía una empresa exitosa y no quería correr el riesgo de tener que ceder parte de sus riquezas. Este miembro de la junta había pasado por un divorcio anterior y había tenido que ceder gran parte de su dinero en el acuerdo. Justificaba su comportamiento y no se arrepentía. Se enojó muchísimo conmigo y con la CLI Prison Alliance, aun cuando fuimos amables pero inflexibles (firmes). No podíamos permitirle que fuera parte de la junta ni del ministerio. El punto es que todos debemos estar atentos (en guardia) contra el pecado.

El adulterio (sexo con otra persona que no sea el/la cónyuge) es pecado. Jesús enseñó que incluso cuando miramos a alguien con lujuria, estamos cometiendo adulterio (Mateo 5:27–28). Mirar o escuchar cualquier cosa que sea sexualmente explícita o implícita es peligroso para los pensamientos puros. Manténgase lejos de tales medios.

Si tiene el problema de pensar en los niños de una manera pecaminosa, clame al Señor por ayuda y ore por un plan de acción para vencer ese problema. Entienda lo siguiente: el sexo o el toqueteo sexual *no* es la forma apropiada de mostrar amor a los niños, sino que al contrario, esta clase de cosas son actos de odio hacia ellos; esas acciones devalúan una de las creaciones de Dios. El sexo con niños altera y hiere sus pequeñas almas con un daño incalculable. Jesús mismo advirtió a Sus oyentes contra hacer pecar a los niños (Mateo 18:6–9).

El matrimonio y las relaciones sexuales entre personas del mismo sexo es pecado (Levítico 18:22; Romanos 1:26–27; 1 Corintios 6:9–10). No se deje engañar por las mentiras de Satanás. Tal vez tenga sentimientos fuertes acerca de este tema y quiera creer que debido a que Dios lo hizo de esta manera, lo que siente debe ser correcto. No puedo abordar el tema de su ADN particular (características hereditarias) o lo que lo mueve. Ni siquiera sé que es lo que me mueve a mí. Todos nacemos con ciertas características, tanto físicas como mentales, que presentan algunos desafíos en la vida. El diablo usa esas características, junto con las circunstancias del medio ambiente y de la vida, para tentar a las personas a sentirse atraídas por el mismo sexo.

La actividad sexual entre personas del mismo sexo, sea un estilo de vida esporádico (irregular) o permanente, es pecado. Como en el caso de cualquier pecado, busque la ayuda de Jesús. Él entiende su dificultad. Jesús no anhelaba ser clavado en una cruz y que el pecado de la humanidad fuera derramado sobre Él. Pero Jesús venció enfocándose en la voluntad del Padre y en la gloria puesta delante de Él. De la misma manera, usted también puede vencer enfocándose en la voluntad de Dios y en la gloria que le espera en el cielo.

¿Qué pasa si usted no es un perpetrador (el que hace) sino una víctima de pecado sexual? La serpiente antigua es astuta. Después de que una persona fue herida de esta manera, sea mediante adulterio, violación, incesto o cualquier transgresión atroz (terrible), el diablo usa el dolor para tentar a la víctima a alejarse de Dios. Los demonios podrían susurrarle: Si Dios en verdad te amara, no habría permitido que esto te sucediera. Podría haberte evitado todo este dolor. La verdad es que Dios sí lo ama y sí, podría haberlo evitado.

Estas dos declaraciones son compatibles. Dios creó a todas las personas por amor. Vivimos en esta tierra caída por un tiempo excepcionalmente corto comparado con la eternidad. Cuando se termine nuestro tiempo, los cristianos seremos libres de todo mal, dolor y angustia. Hasta entonces, nuestro pecado y los pecados de los demás afectarán la vida de manera desfavorable (negativa). Dios evita algunas cosas y permite otras; Él es Dios y Él es bueno (Vea la "Unidad 1: ¿Quién es Dios?, Lección 1, Dios es bueno").

Lo que debe recordar es que no importa lo que esté enfrentando: *usted puede vencer (triunfar)* con la ayuda del Espíritu Santo. Esa es la razón por la cual Dios nos ordena que seamos fuertes y valientes. Él nos promete estar con nosotros dondequiera que vayamos. Incluso si creció en una casa infernal o le hicieron cosas atroces, *no está obligado a seguir esos ejemplos malvados*.

En lugar de eso, siga a Jesús. Él se rindió a Dios y resistió al diablo. Se puso bajo la autoridad de Dios el Padre y asumió una función de subordinado (inferior) mientras estuvo en la tierra. Aun cuando Jesús es igual al Padre en todos los sentidos, se sujetó (sometió) al Padre y obedeció todo lo que Él le dijo o le ordenó mientras caminó por la tierra como hombre.

Lea Santiago 4:7 y responda las preguntas 42–43:

Así que sométanse a Dios. Resistan al diablo, y él huirá de ustedes. Santiago 4:7

- 42. Según su opinión o experiencia personal, ¿cuál es el aspecto más difícil de resistir al diablo?
- 43. ¿Cómo vence o triunfa usted cuando está en una situación difícil?

En el relato de la tentación de Jesús de Mateo 4, nuestro Señor citó las Escrituras (versículos bíblicos). Nosotros también podemos resistir a Satanás y a sus seguidores mediante la memorización y meditación de las Sagradas Escrituras o citándolas. Una forma útil para tener la Biblia al alcance de la mano todo el tiempo es copiar y pegar versículos en el teléfono o tableta o escribirlos en fichas o en un pequeño cuaderno. Cuando comience a tener pensamientos equivocados, pecaminosos o deprimentes, lea los versículos y piense en lo que Dios dice.

44. Punto de acción:

Memorice Josué 1:9 y Romanos 8:15:

Ya te lo he ordenado: ¡Sé fuerte y valiente! ¡No tengas miedo ni te desanimes! Porque el Señor tu Dios te acompañará dondequiera que vayas. Josué 1:9

Y ustedes no recibieron un espíritu que de nuevo los esclavice al miedo, sino el Espíritu que los adopta como hijos y les permite clamar: «¡Abba! ¡Padre!». Romanos 8:15

Tarea: Prepárese para recitar sus versículos de memoria con los otros discípulos la próxima semana.

No deberíamos tener miedo de la tentación porque en cierto sentido podría ser algo bueno. Cuando enfrentamos y vencemos el pecado, nos volvemos más fuertes y saludables, tanto mental como espiritualmente. Las tentaciones pueden ser un campamento de capacitación santo donde nos preparamos para la guerra espiritual, no solo para fortalecernos a nosotros mismos sino también a otros.

A través de las pruebas difíciles, podemos aprender a depender de Dios, a confiar en el Espíritu Santo, a usar las Escrituras, a recurrir a otros discípulos confiables y a alabar a Dios. Estas pruebas pueden ser difíciles, como sucede en el caso de los pecados sexuales que tratamos anteriormente, o tal vez sean pruebas relativamente moderadas, como ignorar a alguien. Sin lugar a dudas que ignorar a alguien es pecado; sin embargo, algunos comportamientos son más fáciles de corregir que otros. Además, somos tentados de diferentes maneras, dependiendo de las debilidades personales que tengamos.

Todas las tentaciones son arteras, pero tal vez ha ignorado la siguiente: los amigos con quienes se junta. ¿Con quién pasa el tiempo? Las personas con quienes pasa el tiempo, ¿lo edifican (animan, fortalecen)? ¿Está aprendiendo acerca de Dios, o las está ayudando a aprender acerca de Dios?

Es necesario que nos juntemos con no creyentes para compartir la verdad con ellos. Jesús pasaba el tiempo con los pecadores, pero nunca dejó de darles testimonio. Siempre les hablaba de Dios y de Su reino. Nunca fingió ser alguien que no es para ganarse su amistad. Habló la verdad en amor. Si no somos cuidadosos, nos volveremos parte del mundo al intentar mostrarles que solo somos personas comunes y corrientes.

45. Lea 1 Corintios 15:33. ¿Qué corrompen las malas compañías?

En los pasos de Jesús Unidad 3: Liderazgo Cristiano, Lección 5: Guiando con el ejemplo

No se dejen engañar: «Las malas compañías corrompen las buenas costumbres». 1 Corintios 15:33

Medite en el Salmo 1:1-3 y piense en los amigos que tiene:

Dichoso el hombre que no sigue el consejo de los malvados, ni se detiene en la senda de los pecadores ni cultiva la amistad de los blasfemos, ² sino que en la ley del SEÑOR se deleita, y día y noche medita en ella. ³ Es como el árbol plantado a la orilla de un río que, cuando llega su tiempo, da fruto y sus hojas jamás se marchitan. ¡Todo cuanto hace prospera! Salmos 1:1–3

—Final del Día Tres—

<u>Día Cuatro</u> Dando el ejemplo

Las biografías cristianas (relatos verdaderos) son inspiradoras. Nos dan buenos ejemplos de personas santas que nos precedieron y produjeron frutos buenos y duraderos. La ficción cristiana puede tener un propósito similar, aun cuando los personajes no sean reales. La siguiente es una carta que CLI Prison Alliance recibió en relación a una historia ficticia:

"¡Acabo de terminar de leer *Land of the Brave and Free* (Tierra de valientes y libres), y quise escribirles para contarles cómo bendijo mi vida! Mi arrogancia y orgullo me pusieron aquí (prisión) y aquí es exactamente donde Dios necesitaba ponerme para que aprendiera lo que los dos personajes principales demostraron: Corrie puso su confianza total en Dios y rindió su vida y futuro completamente al cuidado de Dios y Christopher tuvo una fe y paciencia inquebrantables para permitirle a Dios que cumpliera el plan que tenía para su vida, a Su manera y en Su tiempo". Fred

Los autores de historias de ficción pueden capturar la esencia de ser buenos ejemplos cristianos basando sus obras en la Biblia. Las historias son útiles y motivadoras. No obstante, como líderes, debemos recordar que siempre tenemos que buscar primero la Palabra de Dios.

Lea 1 Pedro 5:2-3 y llene los espacios en blanco en el número 46:

Cuiden como pastores el rebaño de Dios que está a su cargo, no por obligación ni por ambición de dinero, sino con afán de servir, como Dios quiere. ³ No sean tiranos con los que están a su cuidado, sino sean ejemplos para el rebaño. 1 Pedro 5:2–3

46. Pedro ordena a los ancia	nos de la iglesia "cuic	den como	el
de Dios que	está a su	, no por obligación ni por	r ambición de
dinero, sino con afán de	, como	Dios quiere. No sean	con los
que están a su cuidado, sino	sean	para el	
	<u>.</u>		

Un supervisor es alguien que cuida y dirige el trabajo de los demás, en especial de los obreros. Controla a los demás como un superintendente. Pastor, anciano, líder y supervisor, son en realidad términos para referirse a la misma clase de responsabilidad. Pedro les escribe a los cristianos de la iglesia primitiva que estaban diseminados por casi toda Asia Menor, lo que es parte de la Turquía moderna. Su epístola (carta) es conocida como una carta circular porque tenía el propósito de ser leída en más de una iglesia.

Quizás Pedro tenía en mente algunas iglesias en particular cuando escribió su carta, pero su instrucción tiene vigencia aun hoy para todos los líderes cristianos, sea que estén sirviendo dentro o fuera de la iglesia. Debemos guiar con un espíritu dispuesto, con el afán de ayudar a quienes estén trabajando con nosotros para Cristo en el campo.

Ore; Oh Dios, enséñame y empodérame para ser la clase de líder que Tú deseas. Amén.

Dios en Su soberanía, pone personas en la vida del líder para que las cuide y las proteja. Espera que el líder ayude a esas personas a conocerlo y a producir frutos. Dios desea que tanto el líder como el seguidor se desempeñen bien. Él tiene todo el poder, conocimiento y facultad para capacitarnos para el éxito, a nosotros y a las personas que estamos guiando.

Pedro había aprendido de Jesús a *no* guiar de una forma dominante, mandona ni autoritaria (Mateo 20:25–28). Los líderes *no* deben actuar como señores, nobles ni aristócratas. Los líderes deben servir para el bien de sus discípulos. El bien de las personas se encuentra en confiar en Cristo como Salvador y en continuar confiando en Él todos los días de su vida.

47. Lea 1 Pedro 5:4. Cuando Jesús, el Pastor supremo, aparezca, ¿qué recibirán los líderes fieles (buenos ejemplos para el rebaño)?

Así, cuando aparezca el Pastor supremo, ustedes recibirán la inmarcesible corona de gloria. 1 Pedro 5:4

Los líderes fieles recibirán la recompensa de compartir la gloria de Cristo —para siempre. Ser un buen líder es un trabajo difícil y desafiante. Cuando las críticas, persecuciones o peligros llegan, por lo general golpean primero al líder.

48. Lea 1 Pedro 5:5–7. Mencione algunas formas prácticas en las cuales podría ser sumiso (ceder, aceptar, diferir) con quienes son mayores que usted.

Así mismo, jóvenes, sométanse a los ancianos. Revístanse todos de humildad en su trato mutuo, porque «Dios se opone a los orgullosos, pero da gracia a los humildes». ⁶ Humíllense, pues, bajo la poderosa mano de Dios, para que él los exalte a su debido tiempo. ⁷ Depositen en él toda ansiedad, porque él cuida de ustedes. 1 Pedro 5:5–7

Así como los líderes no deben "enseñorearse" del rebaño, los que son guiados deben seguirlos con humildad y sumisión. El principio básico es someterse (ceder, aceptar, diferir) unos a otros por reverencia a Cristo (Efesios 5:21). La pregunta 41 está diseñada para que usted piense sobre este principio y sobre cómo lo aplicaría de manera práctica en su vida.

El principio funciona muy bien en el análisis de la relación entre jóvenes y adultos. Si usted es mayor, es posible que haya experimentado alguna discriminación por la edad. Socialmente, tal vez sea considerado inferior o ignorado por completo. Jóvenes, quizás ustedes sean culpables de discriminación por no intentar hablar, escuchar o prestar atención a los mayores.

Algunas formas prácticas de asumir la función de subordinado (inferior) con otra persona es escuchar con cuidado. Busque personas mayores e inclúyalas de manera activa en las conversaciones. Acepte sus consejos y en oración considere lo que le digan. Muéstreles respeto siempre.

Cristianos mayores, ustedes también tienen la responsabilidad de asumir un rol de subordinado. También deben escuchar de manera activa y tratar de no monopolizar la conversación. Permitan a los jóvenes que participen en la discusión de temas que son importantes para ellos sin hacer comentarios críticos o despectivos. No descarte de manera arbitraria el consejo de una persona más joven, sino que tenga la disposición de presentarlo ante el Señor.

Lea 1 Pedro 2:20–23 y responda las preguntas 49–51:

Pero ¿cómo pueden ustedes atribuirse mérito alguno si soportan que los maltraten por hacer el mal? En cambio, si sufren por hacer el bien, eso merece elogio delante de Dios. ²¹ Para esto fueron llamados, porque Cristo sufrió por ustedes, dándoles ejemplo para que sigan sus pasos. ²² «Él no cometió ningún pecado, ni hubo engaño en su boca». ²³ Cuando proferían insultos contra él, no replicaba con insultos; cuando padecía, no amenazaba, sino que se entregaba a aquel que juzga con justicia. 1 Pedro 2:20–23

- **49.** En este pasaje, Pedro estaba dándoles consejos a los esclavos del siglo primero. El principio es apropiado para el liderazgo cristiano de la actualidad. Cuando usted hace el bien, y luego lo maltratan y sufre de manera injusta, ¿cómo debe responder (vv. 20, 23)?
- **50.** ¿Quién sufrió por usted y le dejó un ejemplo para que siguiera (v. 21)?
- **51.** Comparta sobre un tiempo en su caminar cristiano en el cual sufrió por seguir los pasos de Jesús:

Punto de acción

52. Memorice 1 Pedro 2:21:

Para esto fueron llamados, porque Cristo sufrió por ustedes, dándoles ejemplo para que sigan sus pasos.

En los pasos de Jesús Unidad 3: Liderazgo Cristiano, Lección 5: Guiando con el ejemplo

Para seguir los pasos de Jesús y Su ejemplo es esencial encomendarse a Dios. Durante los próximos dos días medite sobre cómo se entrega a Dios para buscar Su dirección, guía, protección, consuelo, cuidado y desempeño. Luego responda las preguntas 53–54.

53. ¿Hay alguna razón por la cual no puede confiar ni depender completamente de Dios? Explique:

54. ¿Qué está dispuesto a hacer para seguir con mayor entrega los pasos de Jesús?

Tarea: Prepárese para compartir su versículo de memoria 52 y las respuestas a las preguntas 53–54.

—Final del Día Cuatro—

Día Cinco

Sigan mi ejemplo

El apóstol Pablo se convirtió en un modelo a seguir porque mostraba a Cristo en su vida. Vivía tan bien su fe que no tenía problema en decirles a los demás que siguieran su ejemplo. Pablo no estaba buscando seguidores para sí mismo sino que quería dar a los demás el ánimo que necesitaban para vivir una vida dedicada a Dios. Quería que otros también imitaran (copiaran, reprodujeran) a Cristo como él lo hacía.

Lea Filipenses 3:17 y responda las preguntas 55–57:

Hermanos, sigan todos mi ejemplo, y fijense en los que se comportan conforme al modelo que les hemos dado. Filipenses 3:17 (El apóstol Pablo es quien habla)

- 55. ¿Se siente cómodo diciéndoles a otros que sigan su ejemplo? Sí No (Subraye uno)
- **56.** Explique su respuesta a la pregunta 55 sobre decirles a los demás que sigan su ejemplo.
- 57. ¿En quién le dice Pablo a los filipenses que deben fijarse?

Pablo no solo siguió a Cristo en la vida sino también en la muerte. A pesar de que el Nuevo Testamento termina con el encarcelamiento de Pablo en Roma, según la tradición y las evidencias, Pablo murió decapitado como mártir a finales de los sesenta ¹⁴ d. C. En los primeros siglos, los hombres y las mujeres regularmente eran asesinados por su fe en Jesús. Eran perseguidos de manera intensa y siempre había alguien que prestaba atención. Tanto los paganos como otros cristianos observaban a los mártires derramar su sangre en la arena del anfiteatro y en las calles de sus ciudades. *The New Foxe's Book of Martyrs* (El libro de los mártires) de John Foxe, incluye algunos de estos relatos, así como relatos actuales acerca de algunos de los 160.000 cristianos martirizados en 2001.

En la iglesia primitiva, la mayoría de los líderes seguían a Jesús viviendo de manera precaria y guiando a sus congregaciones con amor. Había pastores verdaderos que daban su vida por sus ovejas. Morían porque los líderes cristianos eran los primeros en ser encarcelados o asesinados por su fe en Cristo.

El rebaño prestaba atención a sus líderes y los imitaban. Alrededor del año 200 d. C., Perpetua y su sierva Felicitas eran dos mujeres jóvenes de África del Norte (una provincia romana), quienes observaban de cerca a sus líderes. Se mantuvieron firmes en su fe en Cristo y fueron martirizadas

¹⁴ Merrill F. Unger, "Paul", *The New Unger's Bible Dictionary* (Chicago: Moody Press, 1988), 977.

en el anfiteatro romano. Perpetua, de familia noble, estaba amamantando un bebé y Felicitas, una esclava, estaba embarazada de ocho meses. A pesar de las emociones maternas intensas, ambas sabían que debían poner a Dios primero, incluso por encima de la familia.

Perpetua fue lanzada a una mazmorra (prisión). Le dieron dos oportunidades para que se retractara (negara su fe en Jesús) y presentara un sacrificio a los ídolos. Su padre vino con su bebé y le rogó que lo hiciera, y que negara a Cristo. Ella no lo hizo. Felicitas también fue puesta en la mazmorra con Perpetua. Habían orado para que diera a luz antes de tiempo y, con ocho meses de embarazo, dio a luz un bebé saludable. Aunque ambas eran casadas, no tenemos ninguna información sobre sus esposos.

Perpetua y Felicitas fueron puestas en la arena del anfiteatro con un toro salvaje que lanzó a Perpetua por el aire y corneó a Felicitas, pero no las mató¹⁵. Entonces las autoridades enviaron gladiadores, quienes las mataron con sus espadas. Ese día, antes de morir en la arena, Perpetua animó a los otros cristianos *a mantenerse firmes en la fe y a amarse los unos a los otros*¹⁶.

En realidad, la iglesia creció y floreció bajo esta persecución intensa; las personas observaban que quienes la estaban sufriendo eran cristianos. Se daban cuenta de que la vida de los cristianos era diferente. Veían a los cristianos enfrentar su muerte triunfantes con calma y gran valor. Observaban y se daban cuenta de que estos discípulos vivían conforme a la fe que profesaban. El solo hecho de que las personas presten atención a su ejemplo puede salvarlas de un testimonio tibio (mediocre), o del fuego del infierno.

- **58.** ¿A qué los animó Perpetua a los otros cristianos?
- **59.** ¿De qué manera Perpetua fue una líder en el reino de Dios?
- **60.** Tanto la mujer noble como la esclava sufrieron la misma muerte, manteniéndose firmes para Cristo. ¿Cree que el estatus de su nacimiento, género, riquezas, inteligencia natural, habilidad atlética, talentos artísticos o personalidad brillante le dan una ventaja para el liderazgo en el reino de Dios? Sí No (Subraye uno)
- **61.** Explique su respuesta a la pregunta 60 con respecto a tener una ventaja en el liderazgo debido a sus talentos.

https://www.pbs.org/wgbh/pages/frontline/shows/religion/maps/primary/perpetua.html (access del 10/08/2020).

¹⁵ John Foxe, actualizado por Harold J. Chadwick, *The New Foxe's Book of Martyrs*, (Gainesville, Florida: Bridge-Logo Publishers, 2001), 20.

¹⁶ Frontline, "The Martyrdom of Saints Felicitas and Perpetua",

Fue el plan de Dios que Cristo sufriera la muerte para nuestra salvación. Él es nuestro líder. El siervo no es mayor que su amo. Los apóstoles también sufrieron para traer las ovejas, las personas hacia el Maestro. Dieron sus vidas por amor a Él y a su prójimo. Ahora están en el cielo disfrutando de la presencia de Dios para siempre.

Punto de acción

62. Sea un ejemplo de Jesús hoy o mañana. ¿Qué hizo y cuál fue el resultado?

Tarea: Prepárese para compartir su respuesta a la pregunta 62 con los otros discípulos la próxima semana.

El discipulado es difícil. ¿Quién puede mantenerse firme bajo las presiones, peligros y tentaciones que nos atacan? En la carne, nadie tiene la capacidad de hacerlo. Esa es la razón por la cual Dios nos guarda para que no fallemos ni caigamos en las manos de Satanás. Nos capacita para soportar la persecución, incluso hasta la muerte. Esta verdad se llama *Poder protector de Dios*.

Definición: Guardar significa retener las posesiones o el poder personal; agarrar como si fuera propio. Si alguien guarda o es guardado en un estado particular, esa persona permanece en ese estado. En términos cristianos, guardado significa que el poder de Dios causa que una persona se mantenga firme y que no caiga en tentación ni pecado. Guardado es también un término que se usa para confirmar el lugar del creyente en el cielo.

63. Lea Judas 1:24–25. ¿Quién puede guardarlo para que no tropiece ni caiga en tentación?

¡Al único Dios, nuestro Salvador, que puede guardarlos para que no caigan, y establecerlos sin tacha y con gran alegría ante su gloriosa presencia, ²⁵ sea la gloria, la majestad, el dominio y la autoridad, por medio de Jesucristo nuestro Señor, antes de todos los siglos, ahora y para siempre! Amén. Judas 1:24–25

64. Lea 1 Pedro 1:4–5. ¿Cuál es nuestra parte en el poder protector de Dios?

... y recibamos una herencia indestructible, incontaminada e inmarchitable. Tal herencia está reservada en el cielo para ustedes, ⁵ a quienes el poder de Dios protege mediante la fe hasta que llegue la salvación que se ha de revelar en los últimos tiempos. 1 Pedro1:4–5

Si desea estudiar y meditar más profundamente sobre el *poder protector de Dios*, los siguientes versículos de la Biblia le serán muy útiles: Salmos 37:23–24, 39–40, 97:10, 121:2–8; Zacarías

En los pasos de Jesús Unidad 3: Liderazgo Cristiano, Lección 5: Guiando con el ejemplo

2:8–10; Mateo 17:20; Marcos 11:23–24; Juan 10:27–29; Romanos 8:1–10; 1 Corintios 10:13; Filipenses 1:6; 1 Tesalonicenses 5:23–24; 2 Timoteo 1:12; 2 Timoteo 4:18; Hebreos 13:5–6.

—Final del Día Cinco y de la Lección 5—

Próximamente—Unidad 3: El liderazgo cristiano, Lección 6: El fuego de santidad del líder

Rev. 4/18/2023